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    本报讯（记者 黄佳琪）昨天，

汇聚全球“智慧大脑”的 2020世界
青年科学家峰会在温州开幕。来自

世界各地的科学家、企业家、创投
家、艺术家等各界人士通过线上线

下相结合的模式“云聚一堂”，共话
科技创新、团结协作，共同应对疫情

挑战，促进可持续发展。

开幕式上，思维的火花相互碰
撞，科技人文思想深入交流。

“在刚过去的八天长假期间，我
国接待了 6.37亿人次国内外游客，

这充分证明我国的疫情得到了很好
的控制。”中国工程院院士钟南山作

为第一位演讲者，在线上分享了自
己的想法。

“在新冠疫情防治中，青年医
生、青年科技工作者起了主力军的

作用。”钟南山表示，在这一次新冠
防疫过程中，无论是在医疗方面或

是科学领域，青年科学家和医护人
员占了百分之六七十以上，他们在

社区层面的群防群控、建立方舱医

院、早期快速诊断、救治手段、疫苗
研发等方面，都起了重要的作用。

此外，包括大数据、人工智能等在
内的先进科技在预测疾病发展规

模、机器人咽拭子采样、我国五种
类型疫苗的研发等方面，都起了很

关键的推动作用。最后，钟南山也
祝愿所有科技工作者都能“百尺竿

头更进一步”。

“持续肆虐的疫情警醒着我们，
科学是我们所有人生活的重中之

重。”联合国秘书长青年特使贾亚特
玛·维克拉玛纳亚克表示，与此同

时，人们也应该关注生物多样性减
少、气候变化等问题，因为它们并不

会因为新冠疫情而停止。

“年轻人理解这些问题，也有创
造出革新解决方案以应对挑战的能

力。”然而，新冠疫情也让人们看到
了世界各地年轻人在获得基础设

施、教育、健康等方面存在着巨大的
差距。“现在，世界上有 18亿 10?

至 24?的年轻人，他们中近 90%

生活在发展中国家，如果我们真正

想让他们充分发挥潜力、做出贡献，
就要确保全世界的年轻人都有能力

且有机会做出贡献。”她表示，在日
益复杂、彼此联系越来越密切的世

界里，年轻人对科学进步的贡献，将
是保证全人类拥有更美好未来的关

键所在。
随后，中国科技大学教授陆朝

阳以形象生动的“量子保龄球游戏”

开场，作了题为《第二次量子革命》

的报告。“我们越来越深切地感受
到，一个稳定和健康的环境对我们

科研人员是非常重要的。”陆朝阳在
报告最后感谢了抗击疫情期间无私

奉献的医疗人员和其他工作人员。

2020世界青年科学家峰会在温州举行

钟南山：青年医生是抗疫主力军

    昨天下午，2020 世界青年科

学家峰会的最重要的学术活动之
一———大健康论坛在温州医科大

学举行。以色列生物学家、2004年
诺贝尔化学奖得主阿龙·切哈诺沃

和中国工程院院士李兰娟、复旦大
学附属华山医院感染科主任张文

宏等嘉宾，聚焦今年新冠疫情背景
下的公共卫生体系建设、科技战

“疫”、未来医学人才培养等话题展

开讨论。
论坛的焦点人物之一无疑是

“硬核医生”张文宏，他带来了以
“走向未来：科技抗疫的现状与挑

战”为主题的报告。
“今天来这里讲课的大多是在

这个领域特别厉害的院士，但是大
家也知道，坐在这个体育馆里的几

千人，最终能够做院士的可能只有
一到两个，如果你把做院士作为人

生目标，估计你这一辈子大概率是
个 loser（失败者）。但大家突然发

现，还有一个人不是院士也可以站
在这里，顿时觉得人生充满希望。”

张文宏风趣幽默的开场白引来台
下阵阵笑声和掌声。

“新型冠状病毒在今年 4、5月

时已经表现出了巨大的力量———
向全世界拓展。”张文宏表示，拥有

向全世界拓展力量的病毒有很多，
流感也是其中之一，何以人类不惧

怕流感？因为针对流感，人类已经
拥有了很好的药物和疫苗。

“全球科学家一直在讨论，我

们是否已经不得不重新打开这个
世界了。前面宋院士告诉大家，只

要把像老人这类最脆弱的人群保
护好，我们是可以重新打开这个世

界的，但问题是我们何以保护这批
脆弱的人群？这已经成为今天世界

上的一个巨大难题。大家都希望疫
苗早日到来，但事实上疫苗是不是

能够最终解决这个问题，我们现在
是不知道的。”原因是什么？张文宏

解释道，新冠病毒已经成为一种常
驻病毒了。“这个病毒在中国蔓延

的时候，我们用了两到四个月的时
间把这个病毒消除掉，事实上，这

个病毒发展到今天这个样子，在世
界范围内已经不大可能再去消除

掉。消除病毒最好的时间窗口，是
中国武汉的 1月份到 4月份，中国

做到了。在这个过程中，中国科技

展现出了非常显著的力量。”
在张文宏看来，中国以自己的

科研能力、国家的领导力、民众的
配合和了不起的东方文化，取得了

抗疫阶段性重要成果。张文宏说，
当新冠肺炎在全世界蔓延时，很多

人认为中国是唯一的一方净土，
“但是在自豪之余我们一定要知

道，世界上没有什么净土，没有一
个地方是可以独立于世界之外

的。”全球的疫情不完全结束，中国

也很难回到抗疫之前的那个状态。
在交流环节，一位来自宁波诺

丁汉大学的学生提问张文宏，世界
“重新开放”的时间节点究竟在哪

里？张文宏表示，世界“重新开放”
有几个基本原则，包括各国与地区

的疫情情况比较接近；不因为重新
打开导致病死率大幅度提升；疫苗

什么时候出来、推广速度、疗效如
何等。“我相信这个时间点一定会

来到，因为科技发展到今天，就是
让我们人类互相之间可以接触得

更多、更远。”
本报记者 黄佳琪

张文宏：新冠病毒已成为常驻病毒
相信世界“重新开放”时间点一定会来到

    “纸老虎”这个名词，很多人应

该都很熟悉了。 但关于“纸螃蟹”，

可能还有不少人没怎么听说过。

“纸螃蟹”，指的是大闸蟹的
兑换券。 金秋时节，正是吃蟹的

好时机，“纸螃蟹”的市场自然又
开始壮大起来。 近年来，越来越

多的大闸蟹商家不遗余力推广

提货卡券，提前买券、凭券提货，

逐渐成为螃蟹消费的主流。 在一

些电商平台上，蟹卡的销售也相
当红火。

应该说， 以更易保存的卡券
来代替实物， 确实给消费者提供

了诸多便利。 但是，卡券兑蟹难、

商家欺骗多、 消费者维权难等问

题也广受争议———用一句话来概

括，就是“纸螃蟹”难换“真螃蟹”。

首先，是价格虚高。 现在的蟹
卡， 标价动不动是 “1288 型”、

“1988型”， 某平台上最高的甚至
卖到了 8888元一张。 似乎低于千

元以下的，都不好意思出手。 实际
呢？ 商家的标价是随心所欲，2000

元的蟹可能只值 200元， 消费者

一不小心就掉进坑里了。

其次， 是你未必能吃到你想

吃的。 明明券上信誓旦旦写着“公
蟹 5两起、母蟹 3.5两起”，到手以

后才发现，螃蟹纷纷“减肥瘦身”

了，差距咋就那么大呢？ 难怪吃亏

上当的网友纷纷留言：“还不如自
己去菜场买。 ”

再者， 花钱买了券还很有可

能打水漂。 不管肥瘦，能够吃到几

条螃蟹腿，那算是不错了，有的券
甚至成为一张“废纸”，你怎么都

没办法让它“变现”。 一些不良商
家只管印券， 卖完以后便以各种

理由拖延，到最后玩失踪。

说起来，这“纸螃蟹”跟月饼券

很像，却又不太一样。 至少市面上

流通的月饼券，知名的品牌商家就
那么几个，可信度相对较高。 但卖

螃蟹的公司形形色色、 成百上千，

随便换个壳，还能继续骗下去。

所以，在吃蟹季节，还是得当
心“纸螃蟹”。 切莫贪图小便宜，被

“打折”迷惑了。 真想放心吃蟹，最
好去实体店“眼见为实”。

但话又说回来，这浑水摸鱼、

鱼龙混杂的“纸螃蟹”市场，政府

相关部门或行业协会能不能制定
统一标准， 让它变得更加规范有

序呢？

当心“纸螃蟹”
关尹

    昨天，由上海役家退役军

人服务平台打造的“役家兵站
红色文化馆”在宝山区开馆，

本市部分老将军、老英雄、退
役老兵代表及社会各界代表

出席开馆仪式。红色文化馆精
选了百余位具有代表性的参

加过抗战、解放战争、抗美援

朝战争等老兵的事迹，通过图
文展示、视频播放、档案陈列

等形式，展示、弘扬爱国主义
精神，向英雄先辈致以崇高敬

意。图为鲍奇老将军讲解自己

画像中胸前勋章的含义
本报记者 张龙 江跃中

通讯员 徐芳 摄影报道

红色文化馆开馆
向英雄先辈致敬

    本报讯 （记者 裘颖琼）昨天

下午，地处上海市“一环十射”———
水上高速公路大芦线航线大治河段

的宣桥水上服务区开始运营。该服
务区是临港新片区连接长三角内河

集装箱运输主通道的必经之地，也
是根据《上海市内河水上服务区设

置技术导则》标准打造的上海首座
综合性水上服务区。

为积极推进与临港新片区功能

匹配的水上交通网建设，并按照市
政府加快实施“水上高速公路”总体

布局的要求，宣桥水上服务区于
2012年经市多部门联合立项，城投

公路集团及下属城投航道建设公司
作为建设单位建造。2017年 6月，

上海城投资产集团下属油品公司取

得该服务区的运营管理权。2020年
9月，完成了对服务区各项功能的

升级改造。
值得一提的是，宣桥水上服务

区在传统油品供应基础上，结合集
岸电、光伏、储能和充电桩于一体的

“源-网-?-储”协同互动系统，为

服务区提供绿色清洁的电能，实现
停靠船舶电能替代，助力“绿色港

口”建设。
记者获悉，通过此项目的示范

效应，将逐渐实现上海市港口岸电
全覆盖，探索适合于港口低碳建设

的商业模式，助推长三角生态绿色
一体化发展。

沪首座综合性水上服务区投运
停靠船舶可用上清洁电能

    本报讯（记者 金旻矣）昨天，

光明乳业广告被罚一事引发热议，
网友纷传遭罚是因为“请给我光明”

这句广告词。昨天下午，上海市市场
监督管理局对此进行了辟谣。记者

获悉，光明发布的视频广告中使用
的中国地图未将我国领土表示完

整、准确，因而遭受行政处罚。

市市场监管局表示，光明乳业
股份有限公司通过官方网站(www.

brightdairy.com)，对外发布含有“中

国地图”的《2016 年-2020 年光明
乳业股份有限公司战略规划》视频

广告。经上海市规划和自然资源局
检定（沪图检字（2020）第 14号），这

则广告中使用的中国地图，未将我
国领土表示完整、准确。

当事人的行为违反了《中华人民

共和国广告法》第九条第（四）项之规

定，依据《中华人民共和国广告法》第
五十七条第（一）项及《中华人民共和

国行政处罚法》第二十七条第一款
第（四）项之规定，今年 9月 27日，

上海市市场监督管理局对当事人依
法作出责令停止发布广告，罚款人

民币叁拾万元的行政处罚，并将相关

处罚决定按规定向社会公示。
昨天下午，光明乳业股份有限

公司也发表声明称，视频委托上海
曦梦文化传媒有限公司进行制作，

制作方工作疏漏，未将我国领土表
示完整、准确。目前，公司已停止发

布该视频，且及时整改，视频制作方
也已认识错误，接受处理。

广告使用地图未将我国领土表示完整准确

光明乳业被处罚30万元
新民随笔


